

# EL TUROLENSE.

**Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.**

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.  
 Toda la correspondencia se remitirá al Director **D. César Ordax Avecila.**

PRECIOS DE SUSCRICION,	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. . . . . 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, <i>San Juan</i> , 51, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados . . . . . 15		
6 id. id. . . . . 30		
12 id. id. . . . . 56		

## CRÓNICA RELIGIOSA.

**Santo de hoy.**--*Resurreccion* Santa Catalina.

**Santa Iglesia Catedral.**--Hoy á las 7 de la mañana, Maitines solemnes cantados por la Capilla, y el segundo diade Pascua, Sermon de despedida de la Santa Cuaresma.

**Iglesia de Religiosas de Santa Clara.**--Hoy á las 5 y 1/2 de la tarde se dará principio á los egercicios espirituales que se celebran los primeros Domingos de mes.

Despues del sermon, seguirá el Te-Deum, en accion de gracias por los beneficios recibidos en al Santa cuaresma, estando espuesto el Señor, y despues de la reserva se dará la bendicion con el Santísimo Sacramento. Se dirigirá el clero á la Capilla de la Virgen en donde se dará fin á los egercicios con los gozos y despedida á Nuestra Señora.

## MERCADOS DE LA PROVINCIA.—Precios medios.

**Teruel.**--Trigo Chamorro, á 33 rs.—Candeal, 31.—Royo, 28.50.—Jeja, 28.—Moreno, 20.—Centeno, 18.36.—Cebada, 15.75.—Azúcar, de 58 á 64 rs. arroba.—Lana, de 70 á 76.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 8 á 12.—Aceite, de 64 á 70 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 60 á 68.—Bacalao 33.—Judias, de 24 á 26.—Arroz, de 22 á 25.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 14 á 18.

## CRÓNICA PROVINCIAL.

*Observaciones meteorológicas del 30.*

Altura media del barómetro reducida á 0.º y en milímetros.	Temperatura del aire en grados centígrados.		
	Máxima.		Mínima.
	Sol.	Sombra.	
686,10	33,	25,	7,5

De conformidad con lo que previene el artículo 7.º del Reglamento, esta noche de nueve á doce de la misma, habrá reunion familiar en los salones de «La Tertulia;» creemos que las pollas cansadas de la abstinencia durante la cuaresma, acudirán á rendir culto á Terpsicore.

La Direccion general del Tesoro publica en la *Gaceta* del Miércoles, un anuncio llamando á presentacion los décimos de títulos del empréstito que en su dia han de canjearse por los de la Deuda amortizable del 2 por 100 de interés.

Las procesiones del Jueves y Viernes Santo, llevaban el orden siguiente: marchaban á la cabeza abriendo paso, un cabo y cuatro Guardias civiles de caballería y detrás por el orden que se espresan los pasos de Jesús en el huerto, Jesús atado á la columna, Jesús llevando la Cruz, Jesús crucificado, Jesús en el Sepulcro y la Santísima Virgen; despues venia el clero parroquial y el Excmo. Ayuntamiento presidiendo el acto.

A derecha é izquierda en fila irian sobre unas doscientas cincuenta personas con

hachas encendidas: Las andas de los p[á]sos eran llevadas por hermanos de distintas cofradías, dando la guardia de honor al Sepulcro seis Guardias civiles tres á cada lado. Cerraba la procesion un piquete de infantería con la banda de cornetas que iba tocando una marcha fúnebre.

En los balcones y calles del tránsito, sobre todo en la Plaza del Mercado, habia infinidad de jente.

En este mes empezaremos á publicar la interesante Memoria escrita por nuestro querido y respetable amigo D. Victor Prunedá, *acerca de los orígenes de Teruel con noticias de sus hijos mas ilustres*. Cada semana obsequiaremos á nuestros abonados con ocho páginas en octavo de la citada obra.

Con motivo de la festividad de anteayer, el Ayuntamiento de esta ciudad no celebró sesion ordinaria.

Seria muy conveniente que los Ayuntamientos de esta provincia cumpliesen con el artículo de la vigente ley municipal, que ordena la publicacion en el *Boletín oficial*, de un extracto de los acuerdos tomados por aquellas corporaciones.

Hemos tenido el gusto de recibir el notable proyecto de unificación y amortización, de la Deuda Española formulado por D. Victor Mariñosa, del cual se ha ocupado gran parte de la prensa haciendo de él los mas cumplidos y merecidos elogios. Nosotros ofrecemos ocuparnos de este interesante trabajo con la detencion que su reconocida importancia requiere.

Por estar confusamente escrito un suelto, se dijo equivocadamente en el número pasado que habia salido en la procesion la Custodia, siendo así que no es posible y que tan sólo se exhibe en la del Corpus.

Entre los opositores aragoneses que han obtenido premio en la Exposicion de Filadelfia, figuran los Sres. Tarrat y Sociats por sus géneros de lana y D. Cristobal Estevan por azufre.

Además han sido agraciados con diplomas suplementarios D. Francisco Sierra y

D. Juan Francisco Valdemoro por sus minerales de hierro.

Anteanoche promovieron un escándalo varios jóvenes en la calle del Tozal, resultando herido gravemente uno de ellos.

El Juzgado entiende en el asunto, ¿Quién es ella?

Sr Director de EL TUROLENSE

Crivillen 23 de Marzo de 1877.

Muy señor mio: Si no corriese el peligro de atraerme la animadversion de los Sres. Diputados por esta provincia: si no temiese incurrir en el enojo y desagrado de tan dignos Representantes, les endilgaría una platiquilla, no cuadragesimal, pues careciendode órdenes mayores y menores, carezco tambien de autorizacion para tratar puntos de Moral y emplear la oratoria sagrada.

Diria por egemplo: (no hablo formal, es por via de ensayo.)

Señores Diputados: la provincia de Teruel tiene hambre de moralidad y sed de justicia: pero mas de pan y de vino. Ese terrible espectro con su *cara feroche*, faztorva y siniestra mirada, amenaza ¡qué digo amenaza! aflige á muchos pueblos de nuestra provincia; tiene en horrible tortura á gran número de sus habitantes, que sufren forzados y crueles ayunos, y por ende largas noches de vigilia y desvelo; no por amor á la mortificacion y penitencia, pero sí por carecer de un mísero pedazo de pan, por estar completamente exhaustos de recursos.

Vuestros representados os alargan sus descarnadas manos, os miran con famélico rostro, demandando, no la *sopa boba* del holgazan: exigen el mendrugo, el pan santo del Apocalipsi, propinado al hombre en esta elocuente sentencia: *in sudore vultus tui vesceris pane*.

Y vosotros, que sois sus *Enviados*: que habeis llegado á la tierra prometida y vegetais en el Olimpo oficial; debeis hacer buen uso de los amplios poderes que os han conferido, sino para remediar, al menos para buscar un lenitivo á cuanto pueda llamarse *calamidad pública*.

Dice San Pedro Crisólogo: que *la mano de los pobres es el arca de Dios*. Presupuestad, pues: dadles trabajo para que coman y no perezcan, ó se les obligue al crimen y se les compela á alterar el orden. Plagiad á ilustres patricios, que os precedieron en la posesion de ese palacio: imitad á aquellos dignos Diputados, de los cuales figura como acabado y perfecto modelo; el Excmo. Sr. D. Francisco Santa Cruz, que apenas terminada la guerra civil de los siete años, hicieron esfuerzos heróicos para subvenir á tantas y tan perentorias necesidades; borrando hasta donde les fué posible, los crecidos rastros de tamaña y funesta calamidad.

Recabar, debeis, la potente influencia de tan cumplido bienhechor, y el no escase valimiento del Excmo. Sr. Conde de Iranzo, constantes protectores de este hidalgo suelo, para que de consuno trabajando, se consignen subvencio-

nes y se dispongan trabajos públicos. Si así lo haceis, Dios os lo premie: y si no... ¡la mar!

Allá vá, mi querido Director, una noticia de sensacion: un hecho que espeluzna, un acto horripilante.

En el inmediato pueblo de Ariño se ha inhumado en profana tierra, fuera del recinto sagrado, dó reposan las cenizas de los católicos, el cadáver de un Guardia civil que estaba casado por lo *idem*, los restos inanimados de un cristiano, que murió tambien como *idem*: esto es, que confesó, comulgó y recibió los demás ausilios espirituales de nuestra sacro santa Religion. Aquí viene el mal de la esclamacion de aquel gran Tribuno romano al entrar Catilina en el Senado:

¿Quousque tandem abutere, Catilina, patientia nostra? Ubinam gentium sumus? In quá terra vivimus?

¿No murió dentro de nuestra comunión católica? ¡Pues entonces!.....

¡Ah bien! que como lego, no soy el llamado á interpretar la base undécima de nuestra Constitucion.

Por aquí estamos ateridos de frio y sin humedad hasta en las bodegas; de modo que este año agrícola viene con una cara, que por cierto no es de Pascua.

¡Qué bien vendria para ocurrir á cualquier inesperado siniestro, el abono de algunas mensualidades atrasadas á este pobre

*Lego.*

Sr Director del TUROLENSE.

Madrid 28 de Marzo de 1877.

Muy señor mío: Otra vez se ocupan algunos periódicos del proyectado enlace de S. M. el Rey, citándose cinco Princesas entre las cuales pudiera elegir á la que habia de ser su esposa. De todas sin embargo, la Infanta D.<sup>a</sup> Mercedes, hija de los S. S. Duques de Montpensier es quien á juicio de los bien enterados reúne mayores probabilidades de enlazarse con su augusto primo.

Se desmiente en absoluto la noticia que habia circulado de que el Papa se hallaba gravemente enfermo.

Ha mejorado algun tanto la situación económica de esta plaza, bajando el descuento de los billetes al 2 por 100 del 2 y 1/2 en que estaba.

Mucho ha influido en ello este Círculo Mercantil, que con su actitud enérgica ha venido á demostrar una vez mas la altísima importancia de su institucion. En el mismo Círculo surgió hace algun tiempo la idea de crear una Caja de préstamos y descuentos para el Comercio y la industria de esta capital, y fué tambien acogida, que ya están aprobadas las bases sobre que aquella ha de fundarse, por una Junta general celebrada al efecto. La Junta directiva, el Consejo del Círculo y la Comision nombrada entre sus socios para llevar á cabo este pensamiento (de la que forma parte nuestro paisano el honrado hombre de negocios Sr. Simon) celebraron anoche una reunion en que se acordó abrir la suscripcion de acciones que los mismos iniciaron tomando para sí en número de cien.

—28—

—Ahi tiene V. en cambio yo que cuando marché de aquí tenia muchos amigos, porque mi posición era bastante regular, hoy que debido á la desgracia he perdido lo que poseia, todos los que saben que vuelvo pobre huyen de mi, como si tragese conmigo una enfermedad contagiosa.

—Escepto yo que me encuentro satisfecho y.....

—Ya le he dicho que como V. hay pocos.

—Pero buenos, y por lo tanto siempre dispuesto á endulzar la existencia de nuestros semejantes.

—Las pruebas de leal amistad que en este momento me está V. dando, me conmueven gratamente.

—Escuso decirle mas D. Lupercio, yo soy así, al pan pan y al vino vino, si algo se le ocurre y puedo servirle, mándeme ó pídamelo, pues no estoy mal á Dios gracias, y mi mayor gusto seria servirle.

—Mil gracias, don Juan, que V. se conserve bueno.

—Supongo que nos veremos?

—Si, á la noche en el café de las Delicias.

—Pues hasta la noche.

—Adios.

—25—

—Mamá, mira aquel niño que bien vestido va.

—Qué feliz me consideraria si se dignase V. dirigirme una mirada.

—Que *pendon*... has visto mamá que bien bordado?

—No sea V. ingrata, angelical criatura.

—No sea V. *posma*, caballero, creo que demasiado le he indicado que no tengo ganas de conversacion.

—¿Qué es eso hija?

—Nada, un *moscon de invierno*.

—Habrá el tal... es una cosa que *pasma* el ver la desvergüenza de los jóvenes de hoy en día.

Al oír esto nuestro pollo se *eclipsa* entre la gente y esclama para su levita:—Al primer tapon *zurrapa*: y eso que he elegido las flores mas poéticas de mi repertorio... Vaya... otra será mas *civil*.

BARCELONA.

**Diálogo en la Rambla de las flores.**

—Qué tal, mi querido D. Lupercio, tanto tiempo sin vernos!

Bien pudiera esa provincia imitar á la de Madrid, creando un Banco agrícola que de una vez acabase con la lepra de la usura que tiene en la mayor postracion á nuestros campos, y en la miseria á los que ahí se llaman «medios labradores.» No se necesita para ello otra cosa que buena voluntad por parte de los ricos propietarios de esa provincia, que habian de ser en último término los que mayor utilidad habian de reportar de la realizacion de este pensamiento.

Cuando tenga tiempo, pienso remitir á V. una série de artículos sobre este punto, que demostrarán la verdad de mis asertos.

En los Círculos católicos se discute la idea de enviar al Vaticano 10000 hijos sumisos de la Iglesia para que sirvieran de apoyo al Santo Padre. Se organiza tambien una nueva romería para el mes de Mayo, calculándose en 50000 los peregrinos que acudirán á la ciudad Santa, la mitad de los cuales serán Italianos.

Uno de estos dias publicará la *Gaceta* una convocatoria de ingreso en la Escuela de Estado Mayor del Ejército, la cual tendrá lugar en 12 de Julio.

En igual fecha tendrán lugar los exámenes para cubrir 100 plazas de alumnos en el Colegio de Infantería de Toledo.

Suyo afectísimo S. S.

X.

*Solucion á las charadas del núm. anterior.*

**Car-ta-bon.**

**O-cé-a-no.**

**Con-sue-lo.**

**Sol-te-ra.**

*Id. al salto de caballo.*

Alma pura, frente noble,  
Niña de los ojos bellos,  
De los dorados cabellos,  
Y de lábios de coral;  
Hermosísima azucena,  
Por mi corazon amada,  
Siempre te veo... cercada  
De aureola celestial.

CHARADA.

*Prima y tres es un juguete.  
Dos es signo musical;  
Primera y dos es vaso  
Y tres una enfermedad.  
El todo un Gobernador  
De remota antigüedad.*

*R. del C.*

### SECCION DE ANUNCIOS.

En la Barbería y Peluquería de D. José Perez, calle del Salvador se ha recibido un gran surtido de toda clase de postizos. En el mismo establecimiento se venden sanguijuelas.

Todo á precios módicos.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.

—26—

—Muy cerca de diez años.

—Y en dónde ha estado V. durante ese largo período de su vida?

—En América.

—¡Ah! Entonces vendrá V. rico?

—No, señor, muy al contrario.

—¿Como! es posible?

—Y tanto, amigo.

—Por lo visto no han ido bien los negocios.

—Tan mal que he perdido todo el capital que tenia.

—No le ha pasado lo mismo á don Silvestre, el fué todo un mozo de cordel y ha venido hecho un *Don* y con más millones que pesa.

—Ahí tiene V. lo que son las cosas...

—¿Creerá V. que no me esplico como en veinte años puede hacerse un capital tan fabuloso?..

—Pues yo que sé el como, se lo diré y lo comprenderá muy facilmente.

—Ya le escucho, Sr. D. Lupercio.

—Con unos cuantos viages á Guinea y Senegambia... en los cuales se ateste el buque de *ébano* y haciendo ver, gracias á algunos... pesos fuertes, que lo *negro* es *blanco* al desembarcarlo, se logra con el

—27—

tal... comercio, subir como la espuma: despues no faltan especulaciones mas *negras* aun que le hacen pasar á uno al cabo de ciertos años y ya de vuelta en su patria, por un *blanco* decente distinguido y de *talento*, por que este último es epíteto que generalmente se dá al que se improvisa una fortuna.

—Siendo eso así ya encuentro el *busilis*; pero que quiere V. que le diga, con esas personas no me trataria yo por nada del mundo.

—V. es un hombre de bien, D. Juan V. guiado y dominado por sus virtudes sigue rumbo contrario al de la generalidad que materializados se arrastran por el revuelto fango del vicio, sin mas Dios que el becerro de oro.

—Tiene V. razon, D. Lupercio, y como una prueba de lo que V. dice, bástete saber que desde que ha venido D. Silvestre, ostentando gran boato y gastando como un potentado, casi todas las principales familias tanto de la aristocracia como del comercio, le han abierto sus puertas; se han creído honrados con llamarle su amigo y nadie se ha ocupado de preguntar su pasado, ni el por que de su presente.